

JUZGADO DE LO MERCANTIL Nº 4 ALICANTE

Calle Alona, 29
TELEFONO: 965 693 450
NIG [REDACTED]

Procedimiento: Procedimiento Ordinario [ORD] - 000 [REDACTED] LI

Demandante: [REDACTED]
Procurador: [REDACTED]

Demandado: [REDACTED]
Procurador: [REDACTED]



Juzgado de lo Mercantil Nº 4 de Alicante

Procedimiento: [REDACTED]
Demandante: [REDACTED]
Procuradora: [REDACTED]
Demandado: [REDACTED]
Procurador: [REDACTED]

SENTENCIA nº121 /2022

En Alicante, a 5 de diciembre de 2022.

Vistos por mí, el Ilmo. Sr. [REDACTED] titular del Juzgado de lo Mercantil nº 4 de Alicante, los autos de Juicio Ordinario con número [REDACTED] en el que es parte demandante doña [REDACTED], que comparece representada por la Procuradora de los Tribunales [REDACTED], y asistida de la Letrada doña Daniela Aborsoaie; y parte demandada, la mercantil [REDACTED] que comparece representada por el Procurador de los Tribunales [REDACTED] y asistida del [REDACTED] habiendo versado el presente procedimiento sobre ACCIÓN DE RESPONSABILIDAD CIVIL EXTRACONTRACTUAL POR INFRACCIÓN DE NORMAS DE DEFENSA DE LA COMPETENCIA, EN RECLAMACIÓN DE INDEMNIZACIÓN POR DAÑOS Y PERJUICIOS; en nombre de SM EL REY, dicto la presente sentencia, con fundamento en los siguientes

ANTECEDENTES DE HECHO

PRIMERO.- En fecha 15 de febrero de 2022 se repartió a este Juzgado demanda en la que la demandante, conforme al suplico de la misma, y sobre la base de los hechos y fundamentos de derecho alegados en la demanda, interesando el dictado de sentencia estimatoria de la misma, interesando la condena al pago a la demandada de la cantidad de 2.200,98.-€, más intereses legales, y con condena en costas.

SEGUNDO.- Admitida a trámite la demanda se dio traslado a la parte demandada, quien contestó a la demanda oponiéndose y formulando excepciones procesales y de fondo, señalándose día para la celebración de la audiencia previa.

TERCERO.- El día señalado tuvo lugar la celebración de la audiencia previa, en la que, tras la resolución de las excepciones procesales, tras la admisión de las pruebas propuestas, conforme es de ver en el acta videográfica, quedando los autos pendientes del dictado de esta resolución, al admitirse únicamente como prueba la documental obrante en autos (art. 429.8 LEC).

CUARTO.- Consta resuelta la declinatoria formulada por la demandada, en sentido desestimatorio, por Auto de 19 de abril de 2022.

QUINTO.- En la tramitación de los presentes se han respetado las prescripciones legales, a excepción del plazo para dictar la presente resolución, justificado en la atención de otros asuntos urgentes. Constan unidos a autos todos cuantos escritos se han presentado por las partes.

FUNDAMENTOS DE DERECHO

PRIMERO.- Pretensión de la demandante y resistencia de la demandada.

1. Se ejercita en este procedimiento una acción de reclamación de cantidad como consecuencia del ejercicio de la acción de daños y perjuicios derivados de una decisión de la CNMC sobre práctica restrictiva de la competencia. Se ejercita, en definitiva, una acción *follow on*, derivada de una decisión adoptada por la CNMC. Refiriendo en su demanda un denso relato fáctico y jurídico, que nos vemos obligados a ofrecer en respetuosa síntesis, en la siguiente forma: que el demandante es consumidor y que adquirió, en fecha 31 de diciembre de 2006, un vehículo marca NISSAN, matrícula 7675GST, en el concesionario NISMÓVIL S.L.U sito en Alicante, por el precio de 10.450,01 -€, acompañando a su demanda ficha técnica del vehículo, permiso de circulación y factura de compra y documentación comercial.

Y, como se ha dicho, con fundamento en la Resolución nº S/0482/13, de 23 de julio de 2015 de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC), confirmada judicialmente por la Sala de lo Contencioso-Administrativo de la Audiencia Nacional núm. 624/2015, de 27 de diciembre, y la STS (3ª), núm. 807/2021, de 7 de junio de 2021, considera que, por el sobreprecio abonado, le corresponde una indemnización por daños y que cuantifica en el 21,062 % del precio abonado por el vehículo; a tal efecto se acompaña dictamen pericial. Y que, tras una infructuosa reclamación extrajudicial, acreditada documentalmente, la demandante se ha visto compelida a formular esta demanda.

2. La parte demandada se opuso a la demanda, interesando su desestimación, conforme a lo alegado en su escrito de contestación, el siguiente relato fáctico y jurídico, en síntesis: a) la acción está prescrita; y b) la demandante no ha logrado acreditar la concurrencia de los requisitos necesarios para establecer la responsabilidad extracontractual de la demandada bajo el artículo 1.902 del Código Civil al no haber probado ni cuantificado apropiadamente el daño que reclama. Aporta en su descargo prueba documental, y dictamen pericial.

SEGUNDO.- Régimen jurídico de aplicación.

3. En relación con el régimen legal aplicable en cuanto a la concreta acción ejercitada, si acudimos a la propia Directiva 2014/104/UEa su art. 22, aplicación en el tiempo, en el mismo se determina que los estados miembros aseguren que las medidas nacionales conforme el art. 21 no se apliquen con carácter retroactivo.

Atendiendo al Código Civil, el art. 2.3 Cc determina que "3. Las leyes no tendrán efecto retroactivo, si no dispusieren lo contrario" y el art. 9.2 CE determina que "3. La Constitución garantiza el principio de legalidad, la jerarquía normativa, la publicidad de las normas, la irretroactividad de las disposiciones sancionadoras no favorables o restrictivas de derechos individuales, la seguridad jurídica, la responsabilidad y la interdicción de la arbitrariedad de los poderes públicos".

4. No obstante, se considera que es procedente hacer una breve referencia en torno a la normativa aplicable al presente caso, y particularmente en lo que refiere a la RDL 9/2017 de 26 de mayo (en adelante RDL 9/2017) lleva a cabo la transposición de la Directiva 2014/104/UE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 26 de noviembre de 2014 que establece determinadas normas por las que se rigen, en virtud del Derecho nacional, las acciones de daños resultantes de las infracciones del Derecho de la competencia de los Estados miembros y de la Unión Europea(en adelante Directiva 2014/104/UE).

5. A este respecto, la DT 1º del RDL 9/2017 sobre "Régimen transitorio en materia de acciones de daños resultantes de infracciones del Derecho de la competencia de los Estados miembros y de la Unión Europea" dispone que: "1. Las previsiones recogidas en el artículo tercero de este Real Decreto-ley no se aplicarán con efecto retroactivo. 2. Las previsiones recogidas en el artículo cuarto de este Real Decreto-ley serán aplicables exclusivamente a los procedimientos incoados con posterioridad a su entrada en vigor."

6. De dicha norma se desprende que ésta solo será de aplicación a situaciones o hechos posteriores a la entrada en vigor del RDL 9/2017, es decir, el 27 de mayo de 2017(DF 5º RDL 9/2017). Sin embargo, el criterio que ha seguido la jurisprudencia menor, es el de admitir que si son de aplicación la doctrina del TJUE y del Tribunal Supremo anterior a la entrada en funcionamiento de la Directiva y de su transposición, efectuando una interpretación de la normativa "conforme" al espíritu de la Directiva. Todo ello tiene por finalidad que el elemento temporal normativo no suponga un obstáculo para el ejercicio de los derechos por parte de los justiciables.

7. Al respecto de esta polémica, la reciente SAP Alicante, Secc. 8ª, de 21 de septiembre de 2021, núm. 1084/2021, tiene declarado lo siguiente:

"Es un criterio ya generalizado en los Tribunales que la Directiva de Daños no es aplicable "ratione temporis" a los hechos sancionados en la decisión de la Comisión de 19 de julio de 2016 habida cuenta de la irretroactividad establecida en su artículo 22.1 respecto de sus disposiciones sustantivas. Así lo expresa la STJUE de 28 de marzo de 2019 (C-637/17)

donde se cuestionaba su aplicación a unos hechos acaecidos antes de su entrada en vigor y de su plazo de transposición. Incluso en las Conclusiones presentadas por la Abogada General Sra. Kokott en el mismo asunto dictamina que al estar fuera del ámbito temporal de la Directiva de Daños tampoco existe obligación de interpretar el Derecho nacional de conformidad con dicha Directiva.

Excluida la aplicación de la Directiva de Daños, ni siquiera como criterio interpretativo conforme, no podemos limitar el marco normativo a nuestro artículo 1902 Cc, porque la doctrina del Tribunal de Justicia ha declarado de modo reiterado que el artículo 101 TFUE junto con el principio de efectividad son directamente aplicables. La STJUE de 5 de junio de 2014 (C-557/12) declara:...

En consecuencia, al examinar las restantes alegaciones del recurso sobre los demás elementos estructurales de la responsabilidad extracontractual (relación de causalidad y existencia del daño) estableceremos la repercusión de la aplicación del artículo 101 TFUE en cuanto reconoce el derecho de los perjudicados a la indemnización por conductas anticompetitivas de modo que su ejercicio no resulte prácticamente imposible ni excesivamente difícil".

8. Por ello, los afectados por actuaciones restrictivas de la competencia pueden solicitar indemnización de daños y perjuicios que aquella conducta les haya causado, haciendo valer directamente los arts. 101 y 102 TFUE y 1 y 2 LDC, sobre la base de la **responsabilidad civil extracontractual del art. 1902 Cc.** La plena eficacia de los arts. 101 y 102 TFUE se vería en entredicho, como afirma la mejor doctrina, si no existiera la posibilidad de que cualquier persona pudiera solicitar la reparación del daño, cuando exista relación de causalidad entre el daño y el acuerdo prohibido (STJ asuntos *Manfredi*, de 13 de julio de 2006, C-295 y 298/04, y *Kone AG*, de 5 de junio de 2014, C-557/12. No existe duda de que las acciones de daños derivadas de infracciones de Derecho de la competencia son acciones de responsabilidad extracontractual, tal y como declaró la STS de 8 de junio de 2012 (asunto *cártel del Azúcar I*), dictada en un supuesto de ejercicio de una acción de daños consecutiva a una decisión del Tribunal de Defensa de la Competencia.

9. A efectos puramente clarificadores de la acción, ha de decirse que través de la reforma de la LDC operada por el RD-Ley 9/2017, en concreto, en el nuevo **apartado 3 añadido a la Disposición adicional 4ª LDC**, se ha dado refrendo legal a estas acciones y define la «acción por daños» en los siguientes términos: "**acción por daños**": *toda acción conforme al Derecho nacional, mediante la cual una parte presuntamente perjudicada, o una persona en representación de una o varias partes presuntamente perjudicadas cuando el Derecho de la Unión o nacional prevean esta facultad, o una persona física o jurídica que se haya subrogado en los derechos de la parte presuntamente perjudicada, incluida la persona que haya adquirido la acción, presente ante un órgano jurisdiccional nacional una reclamación tendente al resarcimiento de daños y perjuicios".*

10. Además, el nuevo **art. 71 LDC-Responsabilidad por las infracciones de**

Manfredi y otros, EU:C:2006:461, apartado 61, y Otis y otros, EU:C:2012:684, apartado 43).

23. *El derecho de cualquier persona a solicitar la reparación de tal daño refuerza, en efecto, la operatividad de las normas de competencia de la Unión y puede desalentar los acuerdos o prácticas, a menudo encubiertos, que puedan restringir o falsear el juego de la competencia, de modo que contribuye al mantenimiento de una competencia efectiva en la Unión Europea (sentencias Courage y Crehan, EU:C:2001:465, apartado 27; Manfredi y otros, EU:C:2006:461, apartado 91; Pfeiderer, EU:C:2011:389, apartado 29; Otis y otros, EU:C:2012:684, apartado 42, y Donau Chemie y otros, EU:C:2013:366, apartado 23).*

24. *Ante la inexistencia de una normativa de la Unión en la materia, corresponde al ordenamiento jurídico interno de cada Estado miembro regular las modalidades de ejercicio del derecho a solicitar la reparación del daño resultante de un acuerdo o práctica prohibidos por el artículo 101 TFUE, incluyendo lo relativo a la aplicación del concepto de «relación de causalidad», siempre que se respeten los principios de equivalencia y de efectividad (sentencia Manfredi y otros, EU:C:2006:461, apartado 64).*

25. *Así, las normas aplicables a los recursos destinados a garantizar la salvaguardia de los derechos que el efecto directo del Derecho de la Unión confiere a los justiciables no deben ser menos favorables que las relativas a recursos similares de naturaleza interna (principio de equivalencia) ni deben hacer prácticamente imposible o excesivamente difícil el ejercicio de los derechos conferidos por el ordenamiento jurídico de la Unión (principio de efectividad) (véanse las sentencias Courage y Crehan, EU:C:2001:465, apartado 29; Manfredi y otros, EU:C:2006:461, apartado 62; Pfeiderer, EU:C:2011:389, apartado 24, y Donau Chemie y otros, EU:C:2013:366, apartado 27).*

26. *A este respecto, y específicamente en el ámbito del Derecho de la competencia, estas normas no deben menoscabar la aplicación efectiva de los artículos 101 TFUE y 102 TFUE (véanse las sentencias VEBIC, C-439/08, EU:C:2010:739, apartado 57; Pfeiderer, EU:C:2011:389, apartado 24, y Donau Chemie y otros, EU:C:2013:366, apartado 27)."*

16. A juicio de este juzgador, el régimen general aplicable que debe de atenderse en estas reclamaciones se circunscribe, en teoría, al régimen vigente a la fecha de producción de los hechos que son desde 2006 hasta 2013 en relación al cártel; y por ello dicho régimen se circunscribe a la LDC en la fecha de producción de los hechos, siendo una acción de reclamación que se sustenta en el art. 1902 Cc.

17. En este sentido se han pronunciado la práctica totalidad de la jurisprudencia menor, destacando por todas la SAP Madrid Secc. 28ª de 28 de enero de 2022, que determina en su fundamento quinto en relación con el cartel de camiones que "El comportamiento infractor se estuvo produciendo entre el 17 de enero de 1997 y el 18 de enero de 2011. Esa es la referencia cronológica de interés. Porque la aplicación de la Directiva 2014/104/UE no se determina en función de la fecha de la resolución de la autoridad de Competencia o del momento de interposición de la demanda. Como el sustento para las acciones de responsabilidad por daños hay que buscarlo en la propia conducta anticompetitiva

hay que atender al marco jurídico que era aplicable cuando ella se produjo. Por lo que en el caso que nos ocupa no podemos acudir a la aplicación de la Directiva 2014/104/UE y a su norma de transposición al Derecho español, el Real Decreto Ley 9/2017 (que modificó la Ley 15/2007, de Defensa de la competencia), dado que la fecha de ocurrencia de los hechos es anterior a la vigencia de esas normativas. El principio de interpretación conforme a directiva tiene su límite en los postulados de la no retroactividad y de la seguridad jurídica que rigen en el Derecho de la Unión, por lo que los acontecimientos que aquí nos ocupan quedan fuera de su ámbito de aplicación temporal. La irretroactividad de la nueva norma sustantiva está además enunciada en el artículo 22 de la Directiva y en la disposición transitoria primera del RDL 9/2017. La acción de reclamación debe quedar sustentada, por lo tanto, en la tradicional responsabilidad civil extracontractual (artículo 1902 del Código Civil y sentencia de la Sala 1ª del TS 651/2013, de 7 de noviembre, sobre el cártel del azúcar), en relación con las previsiones contenidas en el artículo 101 del TFUE, que considera ilícitos los acuerdos colusorios, y en el artículo 16 del Reglamento (CE) 1/2003, que obliga a la aplicación uniforme de la normativa comunitaria de la competencia y a que los tribunales tengan presente el sentido de las Decisiones adoptadas por la Comisión europea. A la luz, todo ello, de la jurisprudencia que emana del Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE), dado que se trata de materia que interesa al Derecho comunitario”.

18. Se debe dejar constancia que todas las cuestiones procesales fueron resueltas en la audiencia previa -y con anterioridad, el auto que resolvió la cuestión de competencia planteada por declinatoria, y que debe de analizarse la prescripción antes de analizar las cuestiones relativas a la disconformidad con la relación de causalidad y con el daño y su cuantificación.

19. Debemos establecer que estamos ante reclamaciones de cantidad (pretensiones de resarcimiento) derivadas de una acción *follow on*, donde queda determinada la infracción realizada por la conducta sancionada; y cuyos hechos controvertidos se centran en cuanto al fondo en relación con la relación de causalidad entre la acción y el daño, y la existencia o no de daño, así como su cuantificación. Aunque el actor solicite que se declare la responsabilidad de la demandada, y el demandado manifieste como motivo de oposición la propia acción en sí (que dicha acción no ha producido el efecto o el daño), debe reconducirse a su análisis dentro de la relación de causalidad y el daño producido, ya que la acción en sí misma queda acreditada por la Resolución dictada.

20. En virtud de la Resolución S/0482/13, de 23 de julio de 2015, la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC) sancionó con una multa de 171 millones de euros a 21 empresas fabricantes y distribuidoras de marcas de automóviles en España por prácticas restrictivas de la competencia.

21. La CNMC consideró acreditado que las sancionadas intercambiaron información comercialmente sensible y estratégica en el mercado español de la distribución y los servicios de postventa de vehículos de las marcas participantes; apreciando que dichas prácticas eran constitutivas de cártel

22. El período en que tuvieron lugar estos hechos abarca los años 2006 a

2013, pudiendo suponer que, debido a estas prácticas contrarias a la normativa protectora de la Competencia, se hubiesen fijado unos sobrecostes sobre los precios de adquisición de los vehículos que perjudicasen a los consumidores, es decir, que aquellos usuarios que hubiesen comprado un coche en esas fechas, de alguna de las marcas sancionadas, hubiesen pagado por el mismo un precio superior al que debían haber pagado en condiciones normales de mercado.

23. Entre las marcas involucradas se encuentra la aquí demandada.

24. Así lo confirma, el Tribunal Supremo, Sala Tercera, de lo Contencioso-administrativo, Sección 3ª, en Sentencia 1205/2021 de 5 Oct. 2021, Rec. 5807/2020, aclara que el intercambio de información habido entre empresas fabricantes y distribuidoras de automóviles, constituye una infracción por objeto; tratándose de información comercialmente sensible referida a la remuneración y a márgenes comerciales de las redes de concesionarios que incorpora datos relativos a elementos y variables de los precios con influencia en el precio final de venta; la información se intercambia de forma individual, secreta y periódica aumentando artificialmente la transparencia en el mercado. Califica, de este modo, la conducta como cártel y reitera doctrina de la STS 531/2021, de 20 abril.

25. Confirmada, por tanto, mediante la referida sentencia de nuestro Alto Tribunal, la resolución de la CNMC, ya firme en virtud de la mencionada resolución judicial, no procede discutir, pues no cabe duda alguna, sobre la conducta infractora realizada por la demandada ni la sanción que le fue impuesta, careciendo de sentido las alegaciones de la misma, en su contestación, intentando argumentar en contra de tal evidente conducta y de su ya indiscutible participación en prácticas anticompetitivas, careciendo de sentido negar la realización de la conducta colusoria que le imputa la CNMC y, por tanto, la participación en el cártel, con las consecuencias evidentes de todo ello; pues gran parte de la información compartida entre las empresas del automóvil (entre las que se encuentra la aquí demandada) se refiere a la remuneración y márgenes comerciales de las redes de concesionarios que incorpora datos relativos a elementos y variables de los precios con influencia en el precio final de venta, no debiendo olvidar que la información no pública referida a los márgenes comerciales con los que se opera sirve, precisamente, para conformar el referido precio final, pues el incentivo ligado a la retribución variable (cumplimiento de objetivos, rappel de regularidad, etc...) integra el precio y se presenta como el elemento competitivo principal entre los concesionarios de automóviles. De modo que el intercambio de información sobre dichos márgenes permite conocer a las empresas el precio final que se puede fijar y los márgenes de maniobra existentes, disminuyendo la competencia en el mercado y repercutiendo sus perjudiciales efectos en el consumidor final del producto como adquirentes del mismo. Lo que traducido en la incidencia real de lo ocurrido en el mercado es que los sobrecostes de los vehículos fueron la consecuencia directa de la existencia del cártel y de la fijación de precios, siendo, tales sobrecostes, precisamente, la diferencia entre el precio por el que se vendieron los vehículos como consecuencia de tales conductas anticompetitivas y el precio que hubieren tenido en un mercado competitivo.

TERCERO.- Resolución de la excepción de prescripción.

26. A propósito de la prescripción alega la demandada (en síntesis) que la acción se encuentra prescrita, debiendo aplicarse el plazo de 1 año ex art. 1968 Cc, en detrimento del plazo de 5 años previsto en la Directiva 2014/104/UE, de 26 de noviembre de 2014 y fijar el día de inicio del cómputo o *dies a quo* en el momento en el que el demandante conoció o pudo razonablemente conocer el pretendido perjuicio, y pudo accionar con arreglo a la teoría de la *actio nata*; lo que se identificaría con la fecha de la publicación de la Resolución de la CNMC de 23 de julio de 2015 (alega publicación en su página web el 28 de julio de 2015 con nota de prensa, y posterior publicidad en medios de comunicación, e incluso unas diligencias preliminares interpuestas por la OCU). La actora se opuso a dicha excepción alegando inicio desde firmeza de la Resolución.

27. Para poder resolver esta cuestión sustantiva ha de atenderse al criterio jurisprudencial del TJUE (citamos por todas, la reciente STJUE 22 de junio de 2022); y debe analizarse y determinarse el día de inicio del plazo, y posteriormente el plazo de prescripción, pues el segundo trae causa del primero.

28. El plazo de prescripción de las acciones por daños queda regulado con carácter extracontractual en cuanto a nuestro régimen legal aplicable en el art 1969 Cc, el cual establece que se produce la misma desde el día en que pudieron ejercitarse las acciones que no tengan previsto otro plazo, y tras transposición de la Directiva de daños de 2014 en la LDC en su art. 74 se determina que

"1. La acción para exigir la responsabilidad por los daños y perjuicios sufridos como consecuencia de las infracciones del Derecho de la competencia prescribirá a los cinco años.

2. El cómputo del plazo comenzará en el momento en el que hubiera cesado la infracción del Derecho de la competencia y el demandante tenga conocimiento o haya podido razonablemente tener conocimiento de las siguientes circunstancias:

a) La conducta y el hecho de que sea constitutiva de una infracción del Derecho de la competencia;

b) el perjuicio ocasionado por la citada infracción;

y c) la identidad del infractor.

3. El plazo se interrumpirá si una autoridad de la competencia inicia una investigación o un procedimiento sancionador en relación con una infracción del Derecho de la competencia relacionados con la acción de daños. La interrupción terminará un año después de que la resolución adoptada por la autoridad de competencia sea firme o se dé por concluido el procedimiento de cualquier otra forma.

4. Asimismo se interrumpirá el plazo cuando se inicie cualquier procedimiento de solución extrajudicial de controversias sobre la reclamación de los daños y perjuicios ocasionados. La interrupción, sin embargo, solo se aplicará en relación con las partes que estuvieran inmersas o representadas en la solución extrajudicial de la controversia".

Así, desde un punto de vista legal no es controvertido que el plazo debe fijarse desde que el demandante pudo conocer dicha conducta; si bien, con el régimen anterior, aunque cabía la interrupción de la prescripción, no se producía en los términos previstos en el actual art. 74.3 LDC.

31. Relacionado con estas dos resoluciones, en cuanto a la necesidad de determinar en este cartel de coches la fecha de inicio de prescripción, se debe dejar constancia que es un procedimiento donde se dictó Resolución en 2015, que ha alcanzado la firmeza en el año 2021 (6 años después), y por otro lado que no existe una publicación equiparable a la publicación de la Decisión en el DOCE, al margen de la página web de la CNMC.

32. Como recuerda la SJM-5 Madrid de 27 de septiembre de 2022, núm. 897/2022, que realiza un análisis de las distintas resoluciones dictadas por órganos de lo mercantil y Audiencias Provinciales que analizan la prescripción, hay algunas que determinando el *dies a quo* en la fecha de la firmeza de la resolución (Sentencia del Juzgado Mercantil 3 Madrid del cartel de los sobres, si bien se declaró la firmeza de la sentencia durante el procedimiento, o STS de 22-3-2021 que manifiesta que *"no tiene sentido que la recurrida dé valor a la resolución administrativa de 30 de abril de 2010 a los efectos de la prescripción, al entender que tras su notificación ya tenía el asegurado constancia de la existencia del siniestro; pero se la niegue como elemento de convicción para acreditar la situación laboral objeto de cobertura, con lo que incurre en un comportamiento claramente contradictorio con afectación a la excepción articulada y que determina, en el contexto expuesto, que se deba aceptar la tesis del recurso, en tanto en cuanto postula, al menos, como día inicial del plazo de la prescripción, el de la firmeza de la resolución administrativa"*); y otras determinando la fecha de la Resolución en otros carteles (SAP Barcelona, Secc. 15ª, de 15 de julio de 2022); y otras (en cuanto a la prescripción en el cartel de camiones, desde la publicación (por todas, la SAP Madrid Sección 28ª de 8 de julio de 2022).

33. En esta materia, además, debemos conjugar los principios fundamentales del Derecho de daños, consistentes en el derecho al pleno resarcimiento del perjudicado que se complementa con la efectividad del derecho de daños, junto con "la plena capacidad para litigar" (STS 8-6-2015 y 22-2-2021) y la interpretación restrictiva de la prescripción.

34. Sentado lo anterior, en el caso que nos ocupa, la parte demandada alega que debe ser desde la publicación de la resolución por parte de la CNMC y posteriores actos de publicidad que fundamentan el pleno conocimiento de los perjudicados.

35. Debemos atender a distintos criterios de ponderación en este cartel en concreto. En primer lugar la Resolución nacional data del año 2015 donde existen pluralidad de sancionados, por 3 conductas distintas, y multitud de recursos, ante AN y TS, con fechas de firmeza del TS coincidentes en el año 2021. En segundo lugar en la citada resolución existen 3 carteles sancionados (por venta, postventa y marketing), y relacionados con ellos se sancionó por la CNMC en multitud de Resoluciones a distintos concesionarios. Si atendemos al plazo en dicha fecha 2015, debería fijarse 1 año desde el año 2015, dilatándose la firmeza de la resolución hasta el año 2021, donde finalmente se determina en este cartel la "antijuricidad de la conducta del cartel por objeto".

36. Por ello puede determinarse que puede ser contrario al Derecho de daños

y al derecho al pleno resarcimiento el establecimiento de un *dies a quo* como es el de la Resolución de la CNMC o publicación en su página web, que sanciona a multitud de afectados por 3 carteles distintos, sin más consideraciones, estableciéndose recurso frente a ellos por motivos relacionados en todo caso con el cartel por objeto, desestimado en todos los recursos, y coincidente con otro cartel como es el de concesionarios.

37. De ahí que, en el escenario actual, con distintos criterios de interpretación de la "*plena capacidad para litigar*" parece más prudente fijar el *dies a quo* en el momento de la firmeza de la Resolución administrativa, pues no puede acreditarse por los demandados que los actores tuvieran plena capacidad para litigar en el cartel que nos ocupa en la fecha de la Resolución del año 2015. Atendiendo al inicio de la prescripción o fijación del *dies a quo*, debe de fijarse por ello el plazo de 5 años, al ser cuestión sustantiva y nacer en el año 2021 en este caso. El régimen legal previo a la transposición de la Directiva quedaba fijado en 1 año (fecha de resolución), pero si atendemos a la fecha en la que empezó a computarse (2021), debemos acudir al Código Civil y sus Disposiciones Transitorias, estando en todo caso al cómputo de 5 años, pues si ni siquiera ha nacido el derecho a prescribir, debe prevalecer el criterio del TJUE de 5 años que computa incluso a los que están prescribiendo (STJUE 22 de junio de 2022).

38. Por lo anteriormente expuesto considero que debe de considerarse como fecha de inicio la de la firmeza de la Resolución, 20 de abril de 2021, y debe de aplicarse el plazo de 5 años al iniciarse su cómputo después de la transposición de la Directiva; por lo que, habiéndose presentado la demanda en el año 2022, debe desestimarse la prescripción alegada.

CUARTO.- Resolución del fondo de la controversia

39. Desestimada la excepción de prescripción, ha de resolverse la controversia en cuanto al fondo del asunto, ya que toda excepción de falta de legitimación pasiva se encuentra relacionada con la decisión de la acción principal ejercitada, y han de resolverse conjuntamente:

A) Acción ejercitada, daño y relación de causalidad.

Resultan de aplicación los postulados del artículo 1902 del Cc. Y en este sentido, deben darse los siguientes requisitos: a) la existencia de una acción u omisión antijurídica; b) la existencia del daño; y c) la existencia de la relación de causalidad entre dicha acción u omisión y el daño padecido. Elementos que, con carácter general, se deben acreditar por quien reclama.

En este sentido, el Tribunal Supremo, Sala Primera, de lo Civil, en Sentencia 651/2013 de 7 Nov. 2013, Rec. 2472/2011 (sobre el cartel de la azúcar) ya recoge "*el principio general del derecho de la competencia de que cualquier persona tiene derecho a solicitar la reparación del perjuicio que le haya irrogado un contrato o un comportamiento que pueda restringir o falsear el juego de la competencia (sentencias del Tribunal de Justicia de la Comunidad Europea, Pleno, de 20 de septiembre de 2001, caso Courage, asunto C-453/99, y de la Sala Tercera, de 13*

que, cuando proceda la comparación, se respete la premisa de que los datos sean comparables entre sí, o finalmente, evitar el sesgo en su tratamiento (SAP Valencia, Secc. 9ª, de 16 de diciembre de 2019).

66. Para la valoración del daño, la parte actora ha aportado su informe pericial elaborado por ACG CONSULTORES, en el que realiza un análisis de regresión, que permite evaluar si otros factores observables distintos a la infracción han contribuido a la diferencia de precios; y para ello utiliza la metodología comparativa, lo que habría sucedido con los precios del mercado de no haber existido el cártel, sobre la base de la opacidad de los precios del sector del automóvil y la Guía práctica publicada por la Comisión para cuantificar el perjuicio en las demandas de daños y perjuicios por incumplimiento de la normativa de competencia, que ya reconoce la imposibilidad de saber con certeza cómo habría evolucionado exactamente el mercado si no se hubieran infringido los artículos 101 y 102 TFUE; así como del Libro Blanco de cuantificación del daño editado por la Comisión Europea, las recomendaciones del estudio OXERA, que analiza la distribución de los sobrecostos provocados por los cárteles, y el Diario explicativo de la Guía de cuantificación del daño, un documento de Trabajo de la Junta de Andalucía. Y todo ello lo hace llegando a la conclusión de que, atendiendo a los precios anteriores y posteriores al cártel, el tanto por ciento de afectación (tras la utilización de la correspondiente fórmula) lo es del 21,62%. De tal forma que aplicando tal porcentaje al precio del vehículo (10.450,01.-€), el perjuicio se concreta en la cantidad reclamada de 2.200,98.-€.

67. La prueba pericial aportada por la parte demandada no es admisible en sus conclusiones, y queda desechada de entrada, pues se limita a la crítica de la prueba pericial contraria y a negar lo evidente, partiendo de bases inaceptables, como son las de negar su conducta anticompetitiva, su actuación en el cártel, y, por ende, negar la existencia de sobrepuestos.

68. Con la solución que se va adoptar, advierte este Juzgador que en modo alguno se ignora o menosprecia el gran esfuerzo de las partes al aportar sus respectivos informes periciales; pero la cuestión es que, no se parte de datos suficientemente fiables y ninguno de ellos puede determinar de manera razonablemente certera el precio del vehículo sin sobrecoste, más allá de que la pericial de la parte demandada simplemente lo niega, como ya hemos dicho. En tal sentido, el Tribunal Supremo, Sala Primera, de lo Civil, en Sentencia, ya mencionada, 651/2013 de 7 de Noviembre de 2013, Rec. 2472/2011, con respecto a la situación que nos ocupa, nos ha dicho:

"En cuanto a la crítica del método valorativo utilizado en el informe pericial de las demandantes, pone de manifiesto la imposibilidad de realizar una reproducción perfecta de cuál hubiera sido la situación si no se hubiera producido la conducta ilícita, pero eso es un problema común a todas las valoraciones de daños y perjuicios que consisten en proyecciones de lo que habría sucedido si la conducta ilícita no hubiera tenido lugar. Es lo que la propuesta de Directiva llama la comparación entre la situación real, consecuencia de la práctica restrictiva de la competencia, y la "situación hipotética contrafáctica", esto es, la que hubiera acaecido de no producirse la práctica ilícita. Para la propuesta, esta dificultad no debe impedir que las víctimas reciban un importe de indemnización adecuado por

el perjuicio sufrido sino que justificaría una mayor amplitud del poder de los jueces para estimar el perjuicio."

69. También, la Audiencia Provincial de Alicante, Sección 8ª, en Sentencia 1083/2020 de 15 de octubre de 2020, Rec. 1534/2019, reiterada por otras, dictada en un caso de cártel de camiones, pero perfectamente aplicable al caso, ha declarado que *"En este estado de cosas, y sabiendo que más allá de una media lo propio en derecho de daños es la individualización del perjuicio en el caso concreto, a la vista de las dificultades de soslayar la falta de información certera no podemos criticar el ejercicio que el Tribunal de Instancia hace de la facultad de estimación del daño,...Es por ello que nos parece razonable estimar que el perjuicio debe situarse... en un 10%..."*. Este criterio se reiteró por vez primera -y hasta la fecha, ha permanecido invariable- en la SAP Alicante, Secc. 8ª, de 21 de septiembre de 2021, núm. 1084/2021.

70. Por lo tanto, la conclusión final que extrae este Juzgador es la de que, a pesar de considerar presumido el daño de forma abstracta, se considera no probado el daño efectivo en la cuantía reclamada por la imprecisión del informe pericial de la actora, tanto respecto al método utilizado como las conclusiones alcanzadas; pero tampoco se considera que quede probado la ausencia de éste, por entenderse que no es aceptable el criterio pericial de la demandada. Todo ello apreciado, como se dice, desde las reglas de la sana crítica (art. 348 LEC), y sin menosprecio ninguno a los esfuerzos profesionales de los peritos informantes, sino todo lo contrario, pues se es consciente de la extrema dificultad que supone la cuantificación del daño o la demostración de la ausencia de daño a tenor de la realidad económica.

71. No puede negarse la existencia del daño, pero debe procederse a su cuantificación. Si se acredita que la conducta anticompetitiva ha causado un daño, y el demandante ha agotado los esfuerzos exigibles para su cuantificación, resulta legítimo que el tribunal proceda a su cuantificación mediante la fórmula de la valoración judicial del daño.

72. A este respecto, encontramos un importante precedente jurisprudencial en la Sentencia 27 de febrero de 2019 del Juzgado de lo Mercantil nº 3 de Valencia, en la que, después de tratar todos los aspectos planteados en torno a la legitimación activa y pasiva, y la normativa aplicable y el alcance de la decisión, considera que los informes periciales de ambas partes, por una parte, no determinan o acreditan con cierta precisión los daños producidos por la conducta anticompetitiva en el caso de la parte actora no sirviendo de prueba de cargo; y por otra parte tampoco sirve de descargo el informe pericial de la parte demandada que habla de daño "cero". Se considera que existe un escenario de dificultad probatoria *"[...] que no puede reprocharse a la parte actora y que interviene como presupuesto para desarrollar en el caso una estimación judicial de los daños causados por las demandadas, como corolario de la presunción que estas no han refutado. Partiendo de los materiales probatorios habidos en las actuaciones, que son insuficientes, esa labor de estimación judicial solo puede conducirse con arreglo a los textos que la Comisión ha proporcionado a los jueces europeos para guiar su labor en la aplicación privada del derecho de la competencia."* (punto 91).

